



75 AÑOS DE INNOVACIÓN PARA UNA
AGRICULTURA MÁS PRODUCTIVA,
SUSTENTABLE E INCLUYENTE
EN LAS AMÉRICAS

SEMINARIO - TALLER

“Ciudades Intermedias: Una oportunidad para dinamizar el Desarrollo Sostenible de los Territorios Rurales en Centroamérica”

Ciudades Intermedias y Agricultura Familiar. - Dinamización productiva y seguridad alimentaria -

**Breno Tiburcio
Especialista Principal
Productividad y Sustentabilidad de la Agricultura Familiar**

San José, Costa Rica
24 de febrero del 2017

¿Por qué las ciudades intermedias son importantes para la agricultura familiar?



Más del **90%** de las explotaciones agrícolas están dirigidas por una **persona** o una **familia** y dependen principalmente de la mano de obra familiar



Las explotaciones familiares ocupan entre un **70** y un **80%** de las **tierras agrícolas**



Las explotaciones familiares producen alrededor del **80%** de los alimentos del mundo



Debido a la diversidad de alimentos que producen, los agricultores familiares también contribuyen notablemente a la **seguridad alimentaria**



¿La agricultura familiar representa una oportunidad potencial para la promoción de las economías de las ciudades intermedias?

- ✓ Nuevas formas de inserción productiva
- ✓ Ciudades Intermedias, biodiversidad, los niveles más altos de educación entre los agricultores
- ✓ Agregación de valor
- ✓ Agroindustrias rurales
- ✓ Agroturismo

¿Cuál podría ser el rol de la agricultura familiar para potenciar la seguridad alimentaria?

- Sector con mayor potencial para satisfacer las necesidades crecientes de alimentos
- Compras públicas a la agricultura familiar

10 puntos estratégicos que representan una síntesis de la contribución de las compras a la agricultura familiar en la constitución de una eficiente política pública estimuladora del desarrollo y articuladora de diversos temas de la agenda social.

1. Es un instrumento para fortalecer y garantizar el Derecho Humano a la Alimentación Adecuada;
2. Es una política que mejora la atención de las personas más vulnerables;
3. Promociona el desarrollo local y fortalece los “circuitos cortos” de comercialización;
4. Contribuye a la formación de hábitos alimentarios saludables;
5. Permite la apertura de nuevos mercados a la agricultura familiar;
6. Hace que los marcos legales de las compras sean más justos;
7. Estimula la articulación de políticas públicas
8. Es un factor de ampliación de la participación social;
9. Amplía la visibilidad de la agricultura familiar en la sociedad;
10. Contribuye a la diversificación de la producción de alimentos.

Fuente: <http://www.fao.org/3/a-i4902s.pdf>

- Consumidor menos uniforme, más informado y más exigente

¿Cuáles son las características de la agricultura familiar en Centroamérica?

- 2,4 millones de familias de agricultores familiares
- Producción de maíz, frijol, hortalizas, animales menores, frutas, café y ganado vacuno (70% dos alimentos de Centroamérica)
- 61% agricultores por cuenta propia
- 4% pequeños agricultores empleadores
- 35%, a asalariados agrícolas y no agrícolas que tienen a la agricultura como actividad secundaria
- Mayoría no están inmersos en cadenas de valor
- Incremento de las jefaturas femeninas

¿Cuál es la contribución del IICA para el desarrollo de la agricultura familiar?

Proyecto Insignia “Productividad y Sustentabilidad de la Agricultura Familiar para la Seguridad Alimentaria y la Economía Rural.

1. Políticas publicas
2. Gestión del conocimiento
3. Innovación y extensión
4. Procesos asociativos

Resultados del proyecto

- Políticas públicas para mejora de la AF
- Marcos institucionales para ATER
- Sostenibilidad de los Sistemas Productivos de la AF
- Intercambio de conocimientos
- Saberes locales
- Buenas practicas productivas
- Encuentros asociativos: pasantías en AF
- Sello de la AF



75 AÑOS DE INNOVACIÓN PARA UNA
AGRICULTURA MÁS PRODUCTIVA,
SUSTENTABLE E INCLUYENTE
EN LAS AMÉRICAS

Resultados, nuestro compromiso



Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura